
Доцент ка-
федры ино-
странных 
языков по техническим направлениям Ю.А. Сави-
нова прошла зарубежную языковую стажировку...
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 ВЕСТИ МГТУ
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НОВОСТИ  ПРОФКОМА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ 

ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!

НОВОСТИ КОЛЛЕДЖА

20 сентября исполнилось 
75-лет любимому и ува-
жаемому преподавателю, доктору 
технических наук профессору Вла-
димиру Сергеевичу ФЕДОСИХИНУ..

СТР. 6

В Троицком авиационном техническом кол-
ледже 21-22 сентября прошёл 15-ий тур-
нир  «Осенние старты». На него  собра-

лись спортсмены высших и средних учебных за-
ведений нашей области. Соревнования проходи-
ли по  баскетболу,  волейболу,  теннису и шахма-
там. Двадцать восемь студентов многопрофиль-
ного  колледжа участвовали во  всех состязаниях. 
В баскетболе юноши завоевали серебряную ме-
даль,  в шахматах студенты добились бронзы,  в 
соревнованиях по  теннису заняли 4 место  и 5 
место  –  в турнире по  волейболу.

  Этим летом в нашем 
университете появилась 
новая ледовая дружина – сборная 
команда по хоккею с шайбой «ХК 
МГТУ»...

СТР. 7

 СПОРТ

Дорогие друзья!
От всего сердца поздравляю вас с замеча-

тельным осенним праздником – Днем учите-
ля!  

Он близок и дорог каждому из нас, посколь-
ку в жизни практически любого был свой са-
мый главный Учитель, который оставил не-
изгладимый след в судьбе! У кого-то это свя-
зано со школой, у другого – с лицеем, коллед-
жем, вузом, но в любом случае это тот чело-
век, который научил не только учиться, но 
и жить. 

Сколь же ответственна и благородна мис-
сия настоящего Учителя! Именно от его вы-
сокого профессионализма, душевной щедро-
сти, нравственного совершенства зависит 
состоятельность будущих поколений. Ис-
тинное учительство сродни подвижниче-
ству, когда, забывая о себе, Учитель все свои 
мысли, чаяния и дела направляет на главное 
для себя – на заботу об ученике. И самой до-
рогой наградой для него становится искрен-
няя благодарность питомцев, их успешность 
в жизни и профессии.

Желаю всем доброго здоровья, счастья, бла-
годарных и талантливых студентов, обще-
ственного уважения и признания! Пусть всег-
да труд Учителя высоко ценится обществом 
и государством! 

В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ: 
МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Объявлен конкурс грантов на развитие 
материально-технической базы научной,  
образовательной и инновационной дея-

тельности по  программе стратегического  раз-
вития университета. С положением о  конкурсе 
грантов можно  познакомиться на локальном сай-
те http://sps.vuz.magtu.ru/SitePages/home.aspx.

***

Объявляется конкурс грантов за научно-
исследовательскую работу среди аспи-
рантов ФГБОУ ВПО «МГТУ» по  итогам 

первого  года обучения. Заявки принимаются до  
10 октября 2013 года. По  вопросам участия в кон-
курсе обращаться к заместителям директоров по  
научной работе.

Молодежный научный центр

Профком преподавателей и сотрудников 
приглашает неравнодушных и инициа-
тивных людей принять участие в проекте 

«Рождественская сказка». 
Рисунки,  поделки и печатные материалы: сти-

хи,  сказки,  были  принимаются  в 511 ауд. (тел. 
23-57-63) до  10 ноября. Издание сборника будет 
осуществляться за счет спонсорских средств. Ав-
тор  получит экземпляр  книги. Остальной тираж,  
а также поделки будет дариться на Рождествен-
ских елках для инвалидов,  сирот,  малоимущих.

В России с 1994 года День учите-
ля отмечается по всемирному кален-
дарю — 5 октября. Ранее этот про-
фессиональный праздник выпадал на 
первое воскресенье октября. Не оста-
лись в стороне от поздравлений лю-
бимым педагогам и наши студенты.

Светлана Столярова, гр. МСС-09: «Я 
хочу поздравить с Днем учителя препо-
давателя кафедра физической химии и 
химической технологии Ирину Витальев-
ну Понурко  и хочу пожелать ей хоро-
ших студентов,  ведь учитель и препо-
даватель –  это  больше,  чем профессия,  
это  призвание. Желаю простого  челове-
ческого  счастья,  крепкого  здоровья и 
побольше сил и нервов,  ведь такая про-
фессия обязывает. Простора всем надеж-
дам и мечтам,  удивительной и прекрас-
ной жизни! Вы замечательный куратор,  
чуткий и добрый человек».

Анастасия Кривко, гр. ФФК-09: «Мои 
пожелания педагогу Наталье Евгеньеве 
Ивановой,  преподававшей нам финансо-
вый контроль. В первую очередь здоро-
вья,  счастья и чтобы все заветные мечты 

осуществились. Вы замечательный  пре-
подаватель,  понимающий человек,  ко-
торый идет навстречу и не отказывает в 
помощи».

Кирилл Дубовских, гр. ФММ-09: «Хо-
телось бы поздравить Виолетту Шами-
льевну Трофимову с кафедры матема-
тических методов в экономике. Вы не 
только  хороший преподаватель и заме-
чательный человек,  но  и знаток своего  
дела. Желаю Вам успехов и смышлёных 
студентов».

Асель Макаева, гр. ЭСБ-12: «Хоте-
лось посвятить стихотворение самому 
лучшему и душевному преподавателю 
математики –  Елене Владимировне Ко-
бельковой.

Любой хороший математик –
Он обязательно поэт.
И строгость алгебры не значит,
Что в ней лирического нет!
С тех пор, как Вы нам показали
Её гармонию и рифму,
Нас не пугают интегралы,
Неравенства и логарифмы!
С праздником!!!»

Максим Белотел, гр. ЭМБ-12: «Хочу 
поздравить преподавателя математики 
Валентину Александровну Коротецкую,  
пожелать ей долгих лет стабильной ра-
боты,  оставаться такой же энергичной и 
задорной. Ведь она единственный препо-
даватель,  который «все разжует и в рот 
положит». 

Данил Тарасов, гр. МЛ-09: «Хотелось 
бы поздравить Эльвиру Владимиров-
ну Дюльдину с кафедры физической хи-
мии и химической технологии;  литейно-
го  производства и материаловедения. Вы 
удивительный человек,  с огромной ду-
шой,  чуткий и отзывчивый,  а также из-
умительный преподаватель,  знаток сво-
его  дела. Ваша неиссякаемая энергия не 
только  повышает настроение,  но  и да-
рит море позитивных эмоций. Крепкого  
здоровья,  счастья и удачи во  всех на-
чинаниях». 

Сергей Герасимов, гр. ЭМБ-12: «По-
здравляю с Днем учителя моего  пре-
подавателя по  математике Валентину 
Александровну Коротецкую. Валентина 
Александровна –  очень сильный препо-
даватель. При этом она просто  хороший 
человек. Ведь преподаватель –  это  че-
ловек,  который должен не только  вы-
дать нам информацию по  своему пред-
мету,  но  и просто  учить нас,  быть при-
мером во  всем. Все занятия у нее проле-
тают незаметно,  все всегда интересно  
и максимально  информативно. Я очень 
благодарен ей за это. С праздником!»

Любовь Фадеева, гр. ЭФ-09: «Хочу 
поздравить с Днем учителя замечатель-
ного  преподавателя и человека –  На-
талью Григорьевну Злоказову,  кафедра 
теплотехнических и энергетических си-
стем. Оставайтесь всегда такой же обая-
тельной,  веселой,  добродушной. На ваши 
пары мы ходили с огромным удоволь-
ствием. Мало  преподавателей,  которые с 
пониманием и со  всей душой относятся 
к своим студентам. Здоровья Вам креп-
кого,  долгих лет жизни,  счастья и хоро-
ших студентов!»

От всей группы ЭФ-09,  хотим по-
здравить всех преподавателей МГТУ и 
нашу родную кафедру теплотехнических 
и энергетических систем с Днем учите-
ля,  пожелать крепкого  здоровья,  хоро-
ших студентов,  карьерного  роста! Хоте-
лось бы вам сказать огромное спасибо  за 
ваше терпение,  за ваши жизненные со-
веты,  за силы и знания,  которые вы в 
нас вложили.
Вы рождены, 
              чтоб сказку сделать былью
И будущее мира возвести,
Трудом своим, воистину счастливым,
Свет знаний всем ребятам донести.
Пусть стороной обходят вас невзгоды,
Не старятся ни души, ни сердца,
Несите, как и прежде, через годы
Свое призвание – Учителя, Творца!

Екатерина ОСИПОВА, гр. ЭФ-09

 ПРИЗНАНИЕ

 ЮБИЛЕЙ

Мы желаем счастья вам!
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О.А. УЛЬЧИЦКИЙ

С 22 по 29 сентября в 
Санкт-Петербургском 
музее связи на По-

чтамтском пер., д. 4., 
прошел XXII Междуна-
родный смотр-конкурс 

выпускных квалифика-
ционных работ по архи-
тектуре и дизайну. Наш 
университет представ-
ляли заведующий кафе-
дрой архитектуры О.А. 
Ульчицкий и член союза 
художников России Р.К. 
Шарафутдинов.

В Центральном музее 
связи имени А. С. Попо-
ва развернулась выста-
вочная площадка для ше-
стидесяти с лишним ву-
зов России и зарубежья,  
среди которых достойно  
«вписалась» экспозиция 
из пяти лучших дипломов 
2013 года кафедры архи-
тектуры МГТУ. По  спе-
циальности «архитектура»  
были представлены про-

екты Станислава Авдее-
ва,  Анастасии Бодьян и 
Ангелины Пелепеленой;  
по  специальности «ди-
зайн архитектурной сре-
ды –  проекты Веры Тро-
фимовой и Ольги Утро-
биной. Все дипломы были 
удостоены дипломов 1,  2 и 
3 степени.

Параллельно  с основным 
мероприятием в роскош-
ных апартаментах особ-
няка А.А. Половцева (Дом 
Архитектора) прошел кон-
курс архитектурной гра-
фики,  в котором было  
представлено  десять работ 
наших пятикурсников. 

Конкурс был традицион-
но  организован Межрегио-
нальной общественной ор-

ганизацией содействия ар-
хитектурному образованию 
(МООСАО). В этом году 
гостей принимал Санкт-
Петербургский государ-
ственный архитектурно-
строительный универси-

тет. В рамках конкурса со-
стоялась Международная 
научно-методическая кон-
ференция «Архитектурное 
пространство  XXI века: 
опыт,  проблемы,  перспек-
тивы». 

 КОПИЛКА ПОБЕД

Сентябрьское заседание 
ученого совета универси-
тета состоялось в среду, 
25 числа. В основной по-
вестке рассматривалось 
два вопроса: о результа-
тах учебно-методической 
деятельности в минувшем 
учебном году, а также об 
итогах летнего оздорови-
тельного отдыха.

Выступая с докладом по  
первому вопросу,  проректор  
по  учебной работе Е.М. Раз-
инкина,  сообщила,  что  зада-
чи по  учебно-методической 
деятельности,  которые ста-
вились в прошлом году,  ре-
шены. В частности,  успеш-
но  пройдена аккредитация,  
пролицензированы 32 об-
разовательные программы,  
одна дополнительная обще-
образовательная –  русский 
язык для иностранцев,  и 31 
программа профессиональ-
ной подготовки по  много-
профильному колледжу для 
расширенния круга рабо-
чих специальностей. Увели-
чен контингент по  магистер-
ским программам с 19 до  23,  
в этом году открыли первую 
образовательную програм-
му по  заочной форме обу-
чения в институте экономи-
ки и права. Откорректирова-
но  149 учебных планов,  ча-
стично  оптимизирована чис-
ленность учебных групп,  об-
разовательный портал до-
стиг нужного  уровня напол-
нения электронными учеб-
ными ресурсами. Созданы 
факультет довузовской под-
готовки,  бесплатная физико-
математическая школа и 
школа юного  химика,  орга-
низовано  дистанционное об-
учение по  подготовке к ЕГЭ. 
В прошлом году реализо-
вывалась 141 образователь-
ная программа в головном 
вузе и 11 программ в фили-
але. На первое сентября чис-
ленность студентов состави-
ла 5248 чел.,  падение контин-
гента несколько  уменьши-
лось. Количественное соот-
ношение студентов,  обучаю-
щихся по  бюджету,  и плат-
ников продолжает меняться 
в пользу первых. Количество  
задолжников уменьшается,  
но  не такими быстрыми тем-
пами,  как бы хотелось. Не за-
щитивших выпускные квали-
фикационные работы в этом 
году не было,  как не было  и 
неудовлетворительных оце-
нок. Лидерами в получении 
дипломов с отличием тра-
диционно  стали факуль-
теты экономики и права,  

архитектурно-строительный 
и технологий и качества. По  
контролю качества образова-
ния регулярно  проводились 
и будут проводиться тести-
рования по  пяти общеобра-
зовательным предметам. Не 
первый год вуз участвует в 
интернет-олимпиадах. 

По  трудоустройству –  в 
центре занятости стоит 24 
выпускника ВПО. В МГТУ 
обучается 138 иностранных 
студентов (этот показатель,  
как и предыдущий,  включен 
в мониторинг эффективно-
сти деятельности вузов). Да-
лее проректор  коснулась от-
четности кафедр. Было  пред-
ставлено  50 планов-отчетов 
кафедр,  все они содержа-
ли необходимую информа-
цию. Вся учебная нагрузка 
(аудиторная и внеаудитор-
ная) в целом была выполне-
на. Неуклонно  растет число  
электронных учебных изда-
ний,  что  очень приветству-
ется. Лидерами по  изданию 
всей учебно-методической 
литературы стал факультет 
технологий и качества,  по  
электронным учебным изда-
ниями –  экономики и пра-
ва,  по  изданиям с грифом и 
рецензией –  архитектурно-
строительный факультет. 
Если говорить о  качестве 
электронных изданий (ис-
пользование мультимедий-
ных средств),  то  здесь ли-
дирует факультет энергети-
ки и автоматики. В результа-
те отчетов кафедр  в тради-
ционном рейтинге первое ме-
сто  принадлежит факульте-
ту технологий и качества. Да-
лее Елена Михайловна пред-
ставила результаты монито-
ринга деятельности вуза,  ко-
торый определялся на осно-
вании всех полученных дан-
ных о  работе кафедр. Теперь 
мониторинг будет проводить-
ся с учетом направленности 
вуза. МГТУ отнесен к катего-
рии университетов,  не име-
ющих специфику (таких в 
России 88%). В этом году уже 
было  шесть,  а не пять пока-
зателей. По  первому оцени-
вается образовательная де-
ятельность,  правда фор-
мулировка этого  показате-
ля не бесспорна –  это  сред-
ний балл студентов,  приня-
тых по  результатам ЕГЭ на 
обучение по  очной форме по  
программам подготовки ба-
калавров и специалистов. И 
он –  единственный из ше-
сти показателей,  по  которо-
му МГТУ не дотягивает до  
лидирующих позиций (по-

роговое значение –  60 бал-
лов,  у МГТУ –  56,44). Тем 
не менее из 499 российских 
вузов МГТУ на 300 пози-
ции,  по  Уралу –  в середине. 
Научно-исследовательская 
деятельность. Оценива-
ется по  объему научно-
исследовательских и опытно-
конструкторских работ (НИ-
ОКР) в расчете на одного  
научно-педагогического  ра-
ботники (норма –  50 тыс. 
руб.,  у МГТУ –  278,93 тыс. 
руб.). По  этой позиции МГТУ 
из 399 вузов России на 50 по-
зиции (первая квартиль),  а 
из 38 вузов УрФО на пер-
вом месте (первая квар-
тиль). Международная де-
ятельность. Определяет-
ся по  удельному весу чис-
ленности иностранных сту-
дентов,  обучающихся по  об-
разовательным программам 
высшего  профессионального  
образования,  в общем чис-
ле студентов –  норма –  1%,  
в МГТУ –  1,3%. По  этой по-
зиции из 389 вузов России 
МГТУ на 180 позиции (вто-
рая квартиль),  из 32 вузов 
УрФО на 3–4 позиции (пер-
вая квартиль). Финансово-
экономическая деятель-
ность. Определяется по  до-
ходам вуза из всех источ-
ников в расчете на одного  
научно-педагогического  ра-
ботника. Норма 1100 тыс. руб. 
в МГТУ –  1727 тыс. руб. Из 
499 вузов России МГТУ на 
80 позиции (первая квар-
тиль),  из 38 вузов УрФО на 
3-4 (первая квартиль). Ин-
фраструктура. По  общей 
площади учебно-научных по-
мещений в расчете на одно-
го  студента. Норма –  11 кв. 
м,  у МГТУ –  14,6 кв. м. По  
этому показателю по  России 
МГТУ находится во  второй 
квартили,  по  УрФо  –  в пер-
вой квартили. Трудоустрой-
ство. Удельный вес числен-
ности выпускников вуза,  об-
учавшихся по  очной форме 
обучения,  не обращавшихся 
в службы занятости для со-
действия в трудоустройстве 
в течение первого  года после 
окончания обучения в вузе,  
в общем числе выпускников 
(отслеживается,  конечно,  
трудоустройство  в соответ-
ствии с базовой специально-
стью). По  имеющимся на се-
годня у вуза данным (из го-
родского  центра занятости) 
нетрудоустроено  2%  от всех 
выпускников прошлого  года: 
24 выпускника,  а 884 тру-
доустроились. Таким обра-
зом,  только  по  одному пока-

зателю (первому,  спорному) 
у нас нет выполнения. В за-
вершение своего  выступле-
ния проректор  огласила те 
задачи,  которые стоят перед 
учебно-методическим управ-
лением в новом учебном году. 

Ученый совет с учетом 
всего  сказанного  и особен-
но  тревожного  положения 
с проблемой задолжников и 
высокого  уровня отчислений 
поддержал предложение рек-
тора о  введении в систему 
рейтинга показателя,  увязы-
вающего  успеваемость сту-
дента с его  преподавателем.

О летнем отдыхе совету 
доложил проректор  по  со-
циальным вопросам и вос-
питательной работе А.Б. Ше-
стаков. В загородных лагерях 
отдохнуло  50 детей сотруд-
ников и преподавателей,  та-
ким образом,  удалось обе-
спечить путевками всех,  кто  
подал своевременные заявки. 
Для студентов было  органи-
зовано  три заезда в учебно-
оздоровительный центр  
«Юность». Всего  отдохну-
ло  353 человека,  кроме того,  
102 студента участвовали в 
четырех сплавах по  р. Белой. 
В УОЦ отдохнули и получи-
ли профилактическое лече-
ние также 166 преподавате-
лей и сотрудников универси-
тета,  для которых было  ор-
ганизовано  пять заездов. 55 
человек отдыхали по  путев-
кам выходного  дня без лече-
ния. Две путевки выкупили 
работники МаГУ по  полной 
стоимости. Организация лет-
него  отдыха была на долж-
ном уровне,  отрицательных 
отзывов не поступало.

В «разном» совет поддер-
жал кандидатуры препода-
вателей,  выдвигаемых на по-
четные звания,  на соиска-
ние премии «Надежда Рос-
сии»,  утвердил объем фи-
нансирования конкурса гран-
тов на развитие МТБ,  утвер-
дил ряд положений и других 
решений.

Ректор  В.М. Колокольцев 
разъяснил коллегам ряд по-
ложений нового  закона об 
образовании,  вступивше-
го  в силу с 1 сентября это-
го  года,  которые кардиналь-
но  изменят привычные ву-
зовские реалии: «Аспиран-
тура из научной сферы пе-
реходит в образовательную,  
становясь одной из ее ступе-
ней. В ней будет 52 направ-
ления,  которые охватывают 
весь перечень научных спе-
циальностей. На последнем 
курсе аспирант проходит го-

сударственную итоговую ат-
тестацию со  сдачей экзаме-
на по  специальности по  на-
правлению аспирантуры и 
защищает квалификацион-
ную работу. После оконча-
ния аспирантуры выпуск-
ник получает диплом с ква-
лификацией –  «преподава-
тель» или «преподаватель-
исследователь»,  защита дис-
сертации хотя и приветству-
ется,  но  не обязательна. Тем 
не менее,  при формировании 
контрольных цифр  приема 
в аспирантуру показатель 
уровня защит будет учиты-
ваться. О стипендиях студен-
тов. Согласно  новому законо-
дательству у студентов те-
перь будет только  стипен-
дия,  никаких премий,  возна-
граждений не предусматри-
вается. Имеющийся стипен-
диальный фонд мы распреде-
ляем в соответствии с нашим 
локальным актом –  на основе 
базового  положения о  сти-
пендии мы разработаем свое. 
И стипендия может меняться 
каждый месяц. Поэтому осо-
бая ответственность ложит-
ся на стипендиальную ко-
миссию. Работы прибавится 
и деканатам-директоратам,  
и бухгалтерии,  и планово-
финансовой службе. В этой 
ситуации роль студенческо-
го  самоуправления возраста-
ет –  должно  быть все глас-
но,  надо  все разъяснять сту-
дентам. Может быть,  но-
вое положение о  назначении 
на стипендию разместить на 
всех сайтах,  раздать старо-
стам. Еще один нюанс. Те-
перь аспирантская стипен-
дия будет в общем стипен-
диальном фонде. Доктор-
антской стипендии нет,  по-
скольку докторантуры в об-
разовании нет,  это  наука,  а 
по  науке положение еще не 
принято. Но  своих доктор-
антов мы не бросим на про-
извол судьбы,  будем при-
нимать какой-то  локальный 
акт. Следующее. С 14 года бу-
дет вводиться новый образо-
вательный стандарт,  поэто-
му всю многотрудную рабо-
ту по  подготовке новых обра-
зовательных программ надо  
будет выполнить вновь. Поэ-
тому всем нам надо  будет во-
оружиться терпением. О мо-
ниторинге. Сегодня его  де-
лают своеобразной старто-
вой площадкой для аккреди-
тации,  хотя цели совершен-
но  разные. Мониторинг по-
казывает жизнеспособность 
вуза и задает ориентиры к 
продвижению вперед. А ак-
кредитация касается обра-
зовательных программ. Поэ-
тому сейчас разрабатывает-
ся положение об изменении 
лицензионных требований к 
образовательной программе. 
Следовательно,  они до  пер-
вого  января поменяются. Как 
будут формироваться наши 

финансы. Мониторинг будет 
задействован в определении 
контрольных цифр  приема. 
Главным образом через про-
цент ЕГЭ и трудоустройства. 
Кроме того,  учитывается на-
личие базовых кафедр,  поэ-
тому в решение этого  совета 
надо  внести –  создание ба-
зовых кафедр  на базе инсти-
тутов ЭиАС,  ММиМ,  ГДиТ,  
САиИ. Пока положений как 
таковых по  этим кафедрам 
нет. Но  что  известно  уже 
сейчас –  заведующий дол-
жен быть с производства,  а 
состав –  на усмотрение ди-
ректората. Как это  можно  
сделать?  Допустим,  по  ин-
ституту металлургии. Возь-
мем рудо-испытательную 
станцию –  каких только  ис-
пытаний руды они у себя не 
проводят! Организуем сеть 
лабораторных работ,  соот-
ветствующих их испыта-
ниям. Или строители. У них 
есть лаборатория эксперти-
зы. Надо  встроить кафедру 
так,  чтобы она помогла раз-
грузить производственников 
от мелких вопросов,  тогда 
они будут с нами работать. Я 
с ректором Омского  техниче-
ского  университета разгова-
ривал,  они именно  по  тако-
му пути пошли. Так или ина-
че без базовых кафедр  сей-
час не обойтись. Красной ли-
нией прочерчены,  также как 
и электронное обучение. При 
выделении КЦП будет учи-
тываться доля электронных 
ресурсов вуза по  отдель-
ным образовательным про-
граммам. Конкуренция на 
контрольные цифры приема 
просто  бешеная! Даже него-
сударственные вузы,  если 
по  результатам мониторин-
га будут признаны эффек-
тивными,  смогут в нем уча-
ствовать. На следующий год,  
судя по  всему,  общий объем 
КЦП будет сокращен при-
мерно  на 3%,  но  добавлен 
по  инженерно-техническим 
направлениям. Что  касает-
ся открытия новых направ-
лений,  на это  был дан ответ: 
категорическое «нет». О при-
еме на новый год. Выйдут но-
вые правила приема. По  ним 
будет вновь разрешен кон-
курс по  профилям обучения. 
И,  самое главное,  вузу от-
дается право  выбора набо-
ра  вступительных испыта-
ний! Это  не значит,  конечно,  
что  мы вместо  ЕГЭ по  фи-
зике,  будем принимать ЕГЭ 
по  физкультуре,  но  опреде-
ленный простор  для манев-
ра все же появляется. И по-
следнее. Со  следующего  года 
отменяется всякая почасовая 
нагрузка,  наших привычных 
900 часов не будет. А будем 
рассчитывать вашу работу 
по  трудовому кодексу –  36 
часов в неделю,  и все».

 ОФИЦИАЛЬНЫЙ ОТДЕЛ

Анна КАРТАВЦЕВА

«Вновь новый поворот,  
что он нам несет?»

В экспозицию вписались достойно
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Десятиклассники де-
вяти школ Магнитогор-
ска 17 сентября собра-
лись на встречу с пред-
ставителями МГТУ и 
МаГУ в школе № 56, ко-
торая традиционно 
уже четвертый год на-
чинает профориента-
ционную работу среди 
школьников в рамках об-
разовательного проекта 

«Профессорский час». 
Встреча началась с вы-

ступления проректора по  
учебной работе МГТУ Е.М. 
Разинкиной,  которая рас-
сказала,  что  с 1 сентября 
2013 года вступил в дей-
ствие новый закон об обра-
зовании,  в котором пред-
усматривается получение 
подготовки в бакалавриа-
те и магистратуре. В этом 

учебном году принимались 
абитуриенты на академи-
ческий и прикладной бака-
лавриат,  последний преду-
сматривает большую прак-
тическую подготовку и по-
лучение рабочей специаль-
ности. В МГТУ продолжа-
ют развиваться магистер-
ские программы,  а также 
программы двойных ди-
пломов и академической 
мобильности. Кроме того,  
Елена Михайловна отмети-
ла выросший уровень под-
готовки абитуриентов 2013 
года. 

Начальник управления 
образования администра-
ции Магнитогорска А.В. 
Хохлов обратил внима-
ние школьников на огром-
ный выбор  возможностей,  
предлагаемый учебными 
заведениями нашего  горо-
да,  нужно  лишь сделать 
правильный выбор  трех 
ЕГЭ и получить качествен-
ное образование,  не поки-
дая родных стен.

Проректор  по  научной 
работе и международным 
связям МаГУ М.Г. Абрам-
зон отметил,  что  Магни-
тогорск –  это  один из яр-
ких городов России,  а по-
мочь раскрыть его  ресур-
сы нужно  будет присут-
ствующим. 

Декан довузвоской под-
готовки МГТУ Е.А. Пузан-
кова рассказала будущим 
абитуриентам о  факульте-

тах и институтах нашего  
университета,  о  направле-
ниях подготовки и экзаме-
нах,  которые необходимо  
сдать,  чтобы стать студен-
том. Выступление дирек-
тора центра профориента-
ции и довузовской подго-
товки МаГУ Е.В. Стороже-
вой сопровождалось пока-
зом ролика о  вузе. Елена 
Владимировна познакоми-
ла старшеклассников с фа-
культетами и специально-
стями МаГУ.

После просмотра роли-
ка о  работе профкома сту-
дентов и аспирантов МГТУ 
его  председатель В.А. Бо-
бровский сказал,  что  базо-
вая стипендия в универси-
тете составляет 2,5 тыс. ру-
блей,  но  10%  студентов 

получают –  15 тысяч. Хо-
чешь узнать как –  стань 
студентом МГТУ.

Не обошлось и без раз-
влекательной части. Перед 
школьниками выступили 
солистки творческих кол-
лективов МГТУ.

А 26 сентября старше-
классники могли почув-
ствовать себя в роли сту-
дентов. В большом акто-
вом зале МГТУ в рамках 
Профессорского  часа не-
большую лекцию на тему: 
«Литературная классика 
и современная эпоха» про-
читал д. филол. наук про-
фессор  кафедры русской 
классической литерату-
ры МаГУ Александр  Пе-
трович Власкин. На приме-
рах известных произведе-

ний А.П. Власкин показал,  
что  читать книги можно  
по-разному,  и хорошая ли-
тература позволяет приоб-
щиться к чужому эмоцио-
нальному опыту и приобре-
сти новый опыт. 

Перед лекцией в фойе 
вуза школьники могли по-
знакомиться и получить ре-
кламные проспекты специ-
альностей МГТУ и МаГУ,  
а после лекции ребята ра-
зошлись по  аудитори-
ям,  где директоры инсти-
тутов и деканы факульте-
тов МГТУ и МаГУ расска-
зали более подробно  о  спе-
циальностях и направлени-
ях обучения,  о  достижени-
ях студентов,  преподавате-
лей и выпускников,  ответи-
ли на вопросы.

 АБИТУРИЕНТ-2014

Ирина ПОРТНОВА

Профессорский  
час

С отличным результа-
том вернулись с Питер-
ского Международного фе-
стиваля красоты «Не-
вские берега» студент-
ки 4 курса учебного ком-
плекса «Б» многопрофиль-
ного колледжа специаль-
ности «парикмахерское 
искусство» – будущие 
модельеры-художники 
Елена Алексеева (фанта-
зийная прическа на тему 
«Новое ретро»), Алена 
Юшина (мужская креа-
тивная стрижка) и Луи-
за Сакитова (постижер-
ная работа на тему Ис-
пании), заняв 2, 3 и 5 ме-
ста в конкурсе парикма-
херского искусства, где в 
каждой номинации сорев-
новались более 30 человек, 
а призовыми считались 
первые пять мест. 

Успех юных парикмахеров 
–  это  и победа их наставни-
ков. Все –  от преподавателей 
и друзей до  директора кол-
леджа переживали за своих 
подопечных,  слали им СМС,  
звонили –  и вот,  порадова-
лись и желают им не оста-
навливаться на достигнутых 
результатах. Искусству по-
могать людям быть привле-
кательными,  ухаживать,  бе-
речь и приумножать свою 
красоту будущих магнито-
горских стилистов учат пре-
подаватель спецдисциплин 
Анна Владимировна Дере-
вицкая,  мастер  производ-
ственного  обучения Юлия 
Павловна Алданцева и со-
всем недавно  начавшая свою 
педагогическую деятель-
ность Анастасия Олеговна 
Письменная.

«Невские берега» — это  
прекрасный трамплин для 
молодых парикмахеров и од-
новременно  –  площадка для 
совершенствования мастер-
ства профессионалов. Фести-
валь привлек не только  на-
чинающих стилистов и па-
рикмахеров,  но  и звездных 
мастеров индустрии красо-
ты,  профессионалов и ру-
ководителей бизнеса. Миро-
вые бренды,   инновационные 
технологии,  шоу-показы,  
дефиле,  конкурсы,  мастер-
классы известных стили-
стов,  профессиональная вы-
ставка и деловая программа 

привлекли тысячи посетите-
лей. Гостеприимная северная 
столица в очередной раз со-
брала врачей-косметологов,  
нейл-дизайнеров,  моде-
льеров прически и виртуо-
зов стрижки из всех уголков 
России,  а также из-за ру-
бежа для обмена бесценным 
опытом мастерства.

Тем ценнее участие в фе-
стивале для магнитогорцев. 
Не сразу пришли они к сво-
им достижениям. На протя-
жении многих лет в Магни-
тогорске проводится конкурс 
по  парикмахерскому искус-
ству среди мастеров и юни-

оров,  к которым относятся 
студенты. Весной они заняли 
все призовые места в номи-
нациях свадебные прически,  
вечерние прически и муж-
ские стрижки. После чего  
третьекурсница Луиза Саи-
това с регионального  чемпи-
оната парикмахерского  ис-
кусства WorldSkills Russia в 
Челябинске  привезла второе 
место. Летом с регионально-
го  конкурса «Золотой гре-
бень 2013»,  проходившего  в 
Уфе,  студентки привезли 1 и 
3 места. И вот в конце сентя-
бря –  триумф –  девушки в 
призерах «Невских берегов». 

ФГБОУ ВПО «Магнитогорский 
государственный университет  

им. Г.И. Носова» проводит открытую 
олимпиаду Web-проектов среди студентов 

первого и второго курсов.
Примерные темы для разработки проекта:
• Портал для городского сайта, на приме-
ре города Магнитогорска.
• Экономика города, региона, страны. Ма-
кроэкономика.
• Научные исследования по отраслям.
• Сайт студенческой группы.
• Спортивный клуб.
• Развитие металлургической области в 
регионе / в мире.
Условия участия в олимпиаде:
• участвуют студенты 1 и 2 курсов всех 
специальностей, обучающиеся на дневной или 
заочной форме в вузах и профильных коллед-
жах;
• участие в олимпиаде – бесплатное, ор-
ганизационный взнос не требуется;
• количество студентов-участников от 
каждого учебного заведения не ограничено;
• для участия в дистанционной олимпиа-
де необходимо выслать работу, просматривае-
мую в браузерах, не требующую установки до-
полнительного программного обеспечения или 
ссылку на ресурс, размещенный в сети;
• указать ФИО, группу, использованные 
средства разработки;
• окончательные сроки приема работ со 
2 октября по 1 декабря 2013 года;.
• сроки подведения итогов олимпиады:  
30 декабря 2013 года;
• по всем вопросам обращаться: kalugina.
olga@bk.ru. Готовые работы или ссылки на 
сайты, размещенные в сети, высылать на почту 
kalugina.olga@bk.ru (Версия архиватора 7z), 
или на эл. носителях в ауд.279 с пометкой «на 
конкурс»;
• сайт обязательно должен иметь раздел, 
посвященный разработчику (автору).

Победители олимпиады получают грамоты за 
1, 2, 3 место, подписанные директором инсти-
тута энергетики и автоматизированных систем. 
Получение грамот указывается в дополнитель-
ных пунктах резюме и при поступлении в аспи-
рантуру.

Институт энергетики  
и автоматизированных сисем

Внимание!

Будущие модельеры-художники 

 НОВОСТИ КОЛЛЕДЖА

Триумф на "Невских берегах"
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СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ: МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Летом научно-исследовательскую 
стажировку в Донбасской государствен-
ной машиностроительной академии (г. 
Краматорск, Украина) проходили проф., 
д.т.н А.М. Песин и к.т.н., ст. препода-
ватель каф. ОМД Д.О. Пустовойтов. 
Стажировка проводилась в рамках про-
граммы стратегического развития (ме-
роприятие 3.1.1 – Совершенствование 
и развитие внутрироссийской и меж-
дународной мобильности аспирантов и 
молодых научно-педагогических работ-
ников вуза). Своими впечатлениями о 
поездке делится Д.О. ПУСТОВОЙТОВ.

– Как проходила ваша стажировка?
– Мы с моим научным руководителем 

Александром Моисеевичем в течение трех 
дней проводили экспериментальные иссле-
дования на лабораторно-промышленном 
стане ДУО 100Ч100 кафедры автоматизиро-
ванных металлургических машин в Донбас-
ской государственной машиностроительной 
академии.

– Какие исследования Вы проводили на 
стане?

– Мы занимаемся прокаткой. А на ка-
федре автоматизированных металлургиче-
ских машин есть необходимое оборудова-
ние для наших экспериментов. Целью ра-
боты было  определить влияние кинемати-
ческой асимметрии на силовые параметры 
процесса и структуру металла при холод-
ной прокатке латунной ленты. Кроме того,  
я руководитель по  гранту ФЦП «Научные 
и научно-педагогические кадры инноваци-
онной России на 2009–2013 гг. Мероприятие 
1.3.1. Проведение научных исследований мо-
лодыми учёными –  кандидатами наук» по  
теме «Разработка асимметричного  процес-
са интенсивной пластической деформации 
для получения ультрамелкозернистых и 
наноструктур  металла»,  который выиграл 
в 2012 году. Грант рассчитан на 2012–2013 
годы,  поэтому эксперименты проводились 
еще и в рамках этого  проекта.

Кроме проведения исследований,  мы под-
писали договор  о  сотрудничестве в области 
образования и научных исследований меж-
ду Донбасской государственной машино-
строительной академией и МГТУ.

– Вы работаете в научной группе. Мож-
но ли было взять студентов?

– С нами работают и студенты,  и аспи-
ранты,  но  хотелось самим посмотреть обо-
рудование и провести опыты.

– А такое оборудование только там?
– В России такого  оборудования нет. Мы 

нашли его  в Краматорске. С сентября в на-
шем университете открыт доступ к ино-
странным издательствам. Это  большое под-
спорье в работе. Сейчас я провожу поиск и 
обнаружил,  что  за рубежом аналогичными 
проблемами занимаются в Южной Корее,  
Японии и Китае.

– Помимо работы, у вас были экскурсии 
по городу?

– Мы были на экскурсии на Новокрама-
торском машиностроительном заводе,  а ве-
чером сами гуляли по  Краматорску. Это  
очень уютный небольшой городок,  и очень 
зеленый. На прогулках мы не встречали ку-
рящих или пьяных компаний молодежи. По-
разила чистота города.

Д.О. Пустовойтов

Ирина ПОРТНОВА

Исследования 
в Украине

Доцент кафедры ино-
странных языков по техни-
ческим направлениям Ю.А. 
Савинова прошла зарубеж-
ную языковую стажировку. 
Обучение по программе ПСР 
(мероприятие 3.1.1 – совер-
шенствование и развитие 
внутрироссийской и между-
народной мобильности аспи-
рантов и молодых научно-
педагогических работников 
вуза) состоялось с 19 по 30 
августа в ��� ������� (г. Ду-��� ������� (г. Ду- ������� (г. Ду-������� (г. Ду- (г. Ду-
блин, Ирландия). Сразу же по 
возвращении мы решили по-
беседовать с Юлией Анато-
льевной, чтобы подробнее 
узнать о ее поездке.

– Юлия Анатольевна, поче-
му именно Вам улыбнулась эта 
стажировка?

– Во-первых,  она проводи-
лась для преподавателей ан-
глийского  языка,  а не у всех на 
кафедре основной язык англий-
ский. Во-вторых,  это  должен 
быть кандидат наук,  доцент. И,  
в-третьих,  ставились опреде-
ленные условия по  возрасту –  
молодой научно-педагогический 
работник. Получилось так,  что  
я соответствовала всем этим 
требованиям.

– Как и где проводились за-
нятия?

–  Обучение проходило  в 
АТС колледже в центре Ду-
блина. Это  один из самых пре-

стижных колледжей этого  го-
рода. Очень квалифицирован-
ные специалисты знакомили 
нас с новейшими методика-
ми преподавания английского  
языка. Занятия шли с утра до  
вечера,  велись исключительно  
на английском языке. Но  нам 
все было  понятно  настолько,  
что  нас даже похвалили,  от-
метив,  что  у нас очень хоро-
шее произношение. В учебную 
группу входили представи-
тели многих стран,  носители 
разных языков –  из Италии,  
Испании,  Англии,  то  есть мы 
общались с преподавателями 
из других стран. Как велась 
работа?  Наши занятия прохо-
дили по  форме групповых се-
минаров. Мы разбивались на 
двойки-тройки-четверки и об-
суждали все наши проблемы 
в преподавании,  потом дели-
лись опытом. А после занятий 
нас принимала ирландская се-
мья,  мы жили каждый у кого-
то  в доме,  то  есть было  пол-
ное языковое погружение. По  
окончании обучения мы про-

ходили итоговое тестирование. 
Я получила сертификат меж-
дународного  образца,  кото-
рый соответствует всем евро-
пейским критериям. Мне при-
своен уровень С-1 –  С-2,  то  
есть уровень pro�essio�al,  ко-pro�essio�al,  ко-,  ко-
торый считается одним из са-
мых высоких. Остались самые 
лучшие впечатления от этой 
стажировки –  такая сильная 
команда преподавателей,  все-
мирно  известное учебное за-
ведение,  организация на выс-
шем уровне –  европейская ли-
тература,  новейшая методи-
ка преподавания английского  
языка со  всеми подробностя-
ми,  тонкостями,  которых мы 
не знали,  вплоть до  располо-
жения столов в учебной ауди-
тории.

– А они должны стоять как-
то по-особенному?

– Да. И,  как оказалось,  в не-
которых наших аудиториях они 
так и стоят –  буквой П. В этом 
случае лучшая акустика,  пре-
подаватель видит всех сту-
дентов,  а они его. Никто  нико-
го  не загораживает. В европей-
ских университетах именно  та-
кое расположение.

Кроме того,  нас обеспечи-
ли раздаточным материалом –  
предоставили все рекоменда-
ции,  распечатки всевозможного  
рода,  то  есть все то,  чему нас 
обучали,  мы увезли с собой в 

распечатанном виде,  целые пап-
ки материалов,  литературы. Те-
перь есть возможность все это  
применять на занятиях. И апро-
бация этой новейшей коммуни-
кативной методики уже нача-
лась. Кроме стажировки у меня 
было  задание наладить контак-
ты с преподавателями других 
стран. Мне удалось договорить-
ся со  специалистами коллед-
жа о  возможности чтения лек-
ций в нашем вузе в свободное от 
их работы время. Побывала я в 
Тринити-колледже,  беседовала 
с куратором по  России о  буду-
щем сотрудничестве. Сейчас ве-
дется с ней переписка.

– Как Вам сама страна? Ка-
кие впечатления от Ирландии?

–  Изумрудный остров! Все 
покрыто  изумрудной зеленью 
и белоснежными барашками. 
Ирландия… Сказочный остров 
кельтов и друидов,  родина 
эльфов и леприконов. Ее сто-
лица Дублин выделяется сре-
ди других европейских горо-
дов,  прежде всего,  своим воз-
растом: датой его  основания 

считается IX  век. Благода-
ря красотам Дублинского  за-
лива и реке Лиффи (которая,  
как и Урал,  делит город на две 
части),  город изобилует кра-
сивейшими пейзажами. Архи-
тектурные достопримечатель-
ности города,  конечно,  про-
изводят неизгладимое впечат-
ление! Самыми выдающимися 
из них считаются Дублинский 
замок,  Собор  святого  Патри-
ка (названный в честь покро-
вителя всего  ирландского  на-
рода,  настоятелем этого  собо-
ра был в свое время Джонатан 
Свифт),  старейший универси-
тет Европы Тринити колледж,  
Феникс парк,  Меррион Сквер  
с памятником известному ир-
ландскому писателю Оскару 
Уайльду,  мост Джеймса Джой-
са,  автора «Улисса»,  музеи 
Gui��ess и Jameso� и,  конеч-
но  же,  самый знаменитый па-
мятник торговке рыбой Мол-
ли Мэлоун на Графтон стрит,  
песня про  которую стала нео-
фициальным гимном Ирландии 
и которую знают наизусть все,  
от мала до  велика.

Очень уютный,  чистый (ули-
цы по  утрам моются с шампу-
нем),  двух-трехэтажный Ду-
блин не велик в размерах,  в 
нем проживает около  милли-
она жителей,  там нет автомо-
бильных пробок. Вид этого  го-
рода производит неизгладимое 
впечатление. Для нас было  ор-
ганизовано  несколько  пеших 
экскурсий. Мы сами ездили к 
Атлантическому океану,  на 
Ирландское море,  которое на-
ходится в 15-минутной доступ-
ности от Дублина.

Я очень довольна своей по-
ездкой,  получила бесценный 
опыт и невольно  стала пионе-
ром на кафедре по  зарубеж-
ным стажировкам: до  меня,  а 
я на кафедре уже 16 лет,  –  та-
ких примеров не было. Поэто-
му я,  конечно,  безмерно  бла-
годарна ректору В.М. Коло-
кольцеву,  проректору по  меж-
дународной деятельности А.Г. 
Корчунову,  начальнику управ-
ления по  международной де-
ятельности Н.Н. Костиной –  
всем,  благодаря кому эта ста-
жировка оказалась возможной.

Погружение в английский  
в изумрудной зелени Ирландии

Анна КАРТАВЦЕВА

Ю.А. Савинова у памятника Оскару Уайльду
фото из архива Ю.А. Савиновой

У памятника Молли Мэлоун
фото из архива Ю.А. Савиновой

Дублинский замок
фото из архива Ю.А. Савиновой
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Ирина ПОРТНОВА

СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ: МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

В начале сентября на 
базе Донецкого нацио-
нального техническо-
го университета про-
шла выставка «Метал-
лургия-2013» и � Меж-� Меж- Меж-
дународная научно-
техническая конферен-
ция «Металлургические 
процессы и оборудова-
ние». В работе форума 
приняли участие совет-
ник ректора МГТУ, про-
фессор, доктор техни-
ческих наук Г.С. Гун и 
аспирантка профессора 
К.Н. Вдовина М.А. Лисов-
ская.

Каждый из них высту-
пил с научным докладом,  
причем оба вызвали у кол-
лег живой интерес,  который 
выразился в многочислен-
ных вопросах,  прозвучав-
ших в прениях. Более того,  
профессору Г.С. Гуну пред-
ложено  было  своим высту-
плением открыть конфе-
ренцию,  что  тоже в нема-

лой степени говорит об оцен-
ке представленного  Генна-
дием Семеновичем матери-
ала. Такое отношение к на-
учной металлургической 
школе нашего  вуза,  конеч-
но,  лестно,  тем более в сте-
нах одного  из самых силь-
ных технических универси-
тетов Украины. В нем обу-
чается более 27 тысяч сту-
дентов на 18 дневных и за-
очных институтах и факуль-
тетах по  60 специальностям. 
Особо  выделяется здесь ин-
ститут международного  со-
трудничества. На четырех 
его  факультетах –  немец-
ком,  французском,  англий-
ском  и польском техниче-
ских обучение осуществля-
ется на иностранных языках. 
Дипломы их выпускников 
востребованы во  всем мире. 
Любопытно,  что  создавал-
ся такой институт исключи-
тельно  благодаря инициа-
тиве руководства универси-
тета на свой страх и риск,  

без участия Министерства,  
а позже это  новаторство  
удостоилось государствен-
ной премии. Ректор  ДонНТУ 
А.А. Минаев –  единствен-
ный руководитель в систе-
ме образования,  кому при-
своено  высокое звание Героя 
Украины. 

«Мне очень понравился 
их подход к историческо-
му,  патриотическому вос-
питанию студентов,  –  рас-
сказывает Г.С. Гун. –  В 
фойе перед актовым залом 
на стене установлена кар-
тина а-ля Глазунов раз-
мером пять на восемь ме-
тров,  на которой пред-
ставлена сотня самых вид-
ных ученых университета. 
Она отражает историю на-
уки ДонНТУ за все 90 лет 
его  существования. Когда 
наступает день рождения 
кого-либо  из представлен-
ных патриархов (а там все 
уже оставили этот мир),  
организуется целый ряд 

воспитательных мероприя-
тий,  связанных с его  базо-
вой и научной специально-
стью,  кафедрой. Приглаша-
ются родственники,  друзья 
ученого,  которые расска-
зывают о  нем,  вспоминают 
то  время,  и в этих встре-
чах очень активно  участву-
ют студенты. Кроме того,  в 
главном корпусе на втором 
этаже у них представлена 
галерея ученых.  

Минаев организовал стро-
ительство  публичной библи-
отеки,  мощнейшее здание 
которой уже готово. Когда не 
хватило  средств,  они подго-
товили и опубликовали воз-
звание,  собрали подписи,  и 
ректор  пообещал,  что  фа-
милии всех,  кто  внес хоть 
несколько  гривен в возведе-
ние этой библиотеки,  будут 
указаны на специальной па-
мятной доске. И деньги пош-
ли! Теперь они уже предна-
значались для комплектации 
книжного  фонда. 

Но  при всех значимых 
моментах вуз тоже не ли-
шен проблем. Там еще более 
сложно  обстоят дела с на-
бором,  поскольку большие 
трудности и с металлургией 
вообще,  и со  специально-
стью в частности. А вообще 
много  сходного. В чем-то  
мы их опережаем,  в чем-то  
–  они нас. Так,  например,  
им уже удалось совместно  
с работодателем подгото-
вить и выпустить профес-
сиональный стандарт для 
доменщиков,  конвертерщи-
ков,  сейчас для прокатчи-
ков готовят. Это  то,  о  чем у 
нас пока только  говорится,  
но  до  реализации еще не 
доходит. Хочется еще отме-
тить тот факт,  что  в их на-
учный журнал «Металлур-
гические процессы и обору-
дование»,  который входит 
и в украинский,  и в рос-
сийский ВАК,  мы отправи-
ли более 10 статей наших 
авторов,  три из которых 

уже напечатаны. Это  очень 
важный шаг в части акти-
визации публикационной 
активности,  цитируемости.

Результатом визита на-
шей делегации в ДонНТУ 
стало  подписание прото-
кола о  намерениях,  в ко-
тором оговаривается око-
ло  десятка различных на-
правлений сотрудничества,  
часть из которых уже пре-
творяется в жизнь. Так,  на-
пример,  украинские ученые 
дали согласие на предло-
жение войти в редакцион-
ные советы научных жур-
налов нашего  универси-
тета. Обмен публикациями 
уже осуществляется. В ча-
сти проведения цикла лек-
ций и академических чте-
ний уже есть предвари-
тельное согласие профессо-
ра Е.Н. Смирнова органи-
зовать их у нас в ближай-
шее время. Рассматривают-
ся пути реализации других 
направлений протокола.

Из Донецка – с протоколом о намерениях
Анна КАРТАВЦЕВА

В небольшом городке Вецлар 
(Германия), что в 60 км от г. 
Франкфурт-на-Майне, 24–26 
сентября прошел XI между-XI между- между-
народный симпозиум-семинар 
«Проблемы электротехники 
дуговых сталеплавильных пе-
чей». На форуме собрались пред-
ставители Германии, Швеции, 
США, Швейцарии, Италия, Тур-
ции, Китая и др. Из 36 участ-
ников единственным предста-
вителем России был доцент ка-
федры электроснабжения про-
мышленных предприятий А.А. 
НИКОЛАЕВ.

– Александр Аркадьевич, как 
проходил симпозиум?

– Я первый раз участвовал в 
международном симпозиуме. В Ев-
ропе практика проведения круп-
ных научных мероприятий отлича-
ется от российской. Если у нас про-
ходит какая-либо  конференция,  то  
центром проведения становится вуз 
или научный институт,  а участни-
ков размещают в гостинице,  распо-
ложение которой бывает не близ-
ко  от места проведения. За рубе-
жом выбирают спокойное место,  го-
стей заселяют в конгресс-отель,  в 
котором есть специальный зал для 
проведения приема и презентации. 
Участники максимально  продук-
тивно  проводят свое время,  нахо-
дясь в одном месте с утра до  вече-
ра. У нас был очень плотный гра-
фик работы с 8 до  19 часов,  с пере-
рывами на кофе-брейк и обед.

Сам симпозиум проходил в исто-
рической части города Вецлар,  ря-
дом с которой расположен метал-
лургический завод «�uderus �del-�uderus �del- �del-�del-
stahl». Нас поселили в конгресс-
отеле «Меркурий»,  который имеет 
большой конференц-зал для при-
ема делегаций и проведения сове-
щаний различного  уровня. Я не-
много  походил вечером по  улицам 
города. Мы жили в спальном райо-
не,  где было  много  зелени,  неболь-
шие очень красивые и чистые доми-
ки немецкой архитектуры.

– Чем было важно для Вас это 
мероприятие?

– Академия стали Германии 
ежегодно  организует симпозиумы-
семинары,  на которые съезжаются 
специалисты в области металлур-
гии со  всего  мира.

Я преследовал в этой поездке не-
сколько  целей. Встретиться с веду-
щими мировыми учеными в области 
математического  моделирования и 
управления электрическими ре-
жимами дуговых сталеплавильных 
печей (ДСП),  в области построения 
систем электроснабжения и ком-
пенсации реактивной мощности ду-
говых печей. Поскольку моя буду-

щая докторская диссертация связа-
на не только  с управлением элек-
трическими режимами и математи-
ческим моделированием ДСП,  но  
и с электроснабжением печей,  то  
очень ценным было  познакомиться 
с ведущими учеными в этой обла-
сти,  послушать их доклады,  пред-
ставить свои наработки и выслу-
шать отзывы о  моей работе. 

– Как проходило общение?
– Семинар  был международ-

ным,  поэтому языком общения был 
английский,  а русскоговорящих не 
было  вообще. Все присутствующие 
владели английским языком сво-
бодно.

– А Ваш уровень знания ан-
глийского языка?

– Я довольно  свободно  общался 
с участниками,  понимал все докла-
ды,  задавал вопросы,  делал свое 
сообщение,  но  все же некоторым 
коллегам,  для которых английский 

язык был не родной,  я уступал. По-
могало  еще то,  что  вопросы,  кото-
рые обсуждались,  были для меня 
понятными. Семинар  проходил еще 
и как обучающий. Например,  для 
меня было  очень интересно  изу-
чить печи,  работающие на посто-
янном токе,  по  которым нам про-
читали лекции. В конце нам выдали 
сертификаты,  что  мы прослушали 
лекции в таком-то  объеме. 

– Это можно назвать курсами 
повышения квалификации?

– Да,  семинар  можно  назвать 
курсами повышения,  но  у меня 
была цель не просто  прослушать 
лекции,  но  и рассказать о  своей 
работе,  услышать мнение ведущих 
специалистов.

– Вас включили в число доклад-
чиков?

– Перед поездкой я просил ор-
ганизаторов семинара предоставить 
мне 10 минут для доклада о  сво-

ей работе и получил положитель-
ный ответ. Я докладывал о  резуль-
татах своих исследований веду-
щим специалистам после основной 
программы семинара. Мой доклад 
был разбит на три части. В первый 
день меня слушал Клаус Крюгер,  
специалист в области управления 
электрическими режимами и мат-
моделирования ДСП. Ему я расска-
зывал о  своей математической мо-
дели,  о  методах моделирования,  
которые я использовал,  об усовер-
шенствованных способах оптими-
зации работы электрических ре-
жимов печи. Получил от К. Крюге-
ра положительный отзыв и предло-
жение о  сотрудничестве. Его  очень 
заинтересовали не только  мой до-
клад,  но  опыт моей работы в Тур-
ции на самой мощной в мире дуго-
вой печи ДСП-250. Это  печь ита-
льянского  производства,  поэтому у 
Крюгера о  ней очень мало  инфор-

мации,  а сам объект недоступен.
Во  второй день я рассказывал 

об оптимизации режимов работы 
статических тиристорных компен-
саторов реактивной мощности для 
ДСП,  показывал методику выбора 
мощности реактивных компенсато-
ров,  математическую модель и ал-
горитм управления этими объек-
тами профессору Детмару Альту,  
специалисту в области проектиро-
вания систем электроснабжения и 
компенсации реактивной мощности 
для ДСП. Он тоже дал положитель-
ный отзыв и предложил подгото-
вить совместные публикации в за-
рубежных изданиях.

На третий день я беседовал с 
Эгоном Киченмайером,  специали-
стом в области проектирования 
печных трансформаторов для ду-
говых печей,  работающих на по-
стоянном и переменном токах. Я 
познакомил его  с исследования-
ми нашего  научного  коллекти-
ва,  которые заключаются в созда-
нии усовершенствованных печных 
трансформаторов с тиристорным 
регулятором напряжения. Основ-
ная идея работы –  построение печ-
ного  трансформатора без исполь-
зования регулятора переключения 
витков под нагрузкой,  а с приме-
нением быстродействующего  тири-
сторного  регулятора. Он не только  
дал положительный отзыв о  нашей 
работе,  но  и сказал,  что  мы идем 
в ногу со  временем,  это  направле-
ние очень перспективное. Правда,  
таких трансформаторов в серийном 
производстве еще нет,  но  ведется 
их проектирование.

Кроме того,  на семинаре я по-
знакомился с коллегами из других 
стран –  ведущими специалистами 
металлургических предприятий и 
работниками фирм,  производящих 
электрическое и технологическое 
оборудование для дуговых печей.

Теперь в Германии знают,  что  
в Магнитогорске есть университет,  
в котором есть хорошие специали-
сты и где занимаются интересными 
и сложными разработками. Кроме 
того,  я передал на согласование до-
говор  о  сотрудничестве с немецкой 
академией стали,  а Клаус Крюгер  
согласился посетить наш вуз и про-
читать лекции для студентов. 

Хочу выразить благодарность 
руководству нашего  университета 
за предоставленную возможность 
участия в семинаре,  который про-
ходил в рамках Программы страте-
гического  развития (мероприятие 
3.1.1 –  Совершенствование и раз-
витие внутрироссийской и между-
народной мобильности аспирантов 
и молодых научно-педагогических 
работников вуза).

Детмар Альт, А.А. Николаев, Клаус Крюгер
фото из архива А.А. Николаева

За опытом в Германию
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К таким заданиям не-
возможно подготовить-
ся. Мы беседовали уже 
со многими ветеранами 
университета. И каж-
дый раз это большое ис-
пытание как для самого 
уважаемого собеседника, 
так и для нас. Ветера-
ну приходится вспоми-
нать тяжелые и труд-
ные годы своей жизни, 
вновь переживать по-
тери близких, а нам – 
сдерживать слезы и по-
ражаться удивительной 
силе духа этих людей. 
На этот раз мы поздра-
вили со знаменатель-
ной датой и выслуша-
ли историю жизни Ро-
залии Гавриловны РАЙ-
ЦОН, которой 26 сентя-
бря исполнилось 90 лет.

Вот что  поведала о  сво-
ей жизни сама Роза Гаври-
ловна: «Родилась я в Пол-
таве (Полтавская область,  
Украина) в 1923 году в се-
мье служащих. Папа был 
управляющим домами,  
мама вела хозяйство. В 
1941 году,  когда началась 
война,  я окончила школу. 
Брат успел отучиться на 
первом курсе в пединсти-
туте,  заболел и получил 
отсрочку от службы. 

Недалеко  от Полтавы,  в 
Житомир  уже вошли нем-
цы. Уезжать нужно  было  
быстро,  поэтому выбира-
лись кто  как мог,  кто  на 
чем мог. В Полтаве оста-
лись только  те,  кто  мог 
рыть окопы,  да старики.

Папа был внештатный 
работник НКВД,  ему дали 
пропуск на выезд,  и мы 
очень быстро  стали со-
бираться. Наш дядя су-
мел достать лошадь,  а 
папа выкинул на дорогу 
все вещи,  чтобы облегчить 
груз. «Быстрее,  быстрее,  
–  гнал он нас. –  Что  такое 
лошади против мотоци-
клов?» Мы ехали быстро,  
буквально  гнали. Мимо  
только  проносились поля 
с урожаем,  и сердце кро-
вью обливалось,  какой не-
виданный урожай был пе-
ред войной.

Доехали до  станции Ва-
луйки,  это  уже далеко  
от Полтавы. Я ехала на 
подводе,  остальные шли 
пешком,  бежали. А там 
был сильнейший обстрел. 
Вот тогда испугались по-
настоящему. Снаряды по-
падали везде,  вокруг па-
дали люди,  лошади. Нам 
повезло,  все остались не-
вредимы. Когда подъехал 
эшелон,  стали загружать-
ся –  буквально  по  голо-
вам,  по  плечам кое-как 
успели,  втиснулись. Лишь 
бы уехать. Друг на друге,  
в тесноте,  но  –  живые. 

Мы наметили ехать в 
Узбекистан или Таджи-
кистан. Главное –  подаль-
ше от войны. Доехали до  
узловой станции,  а тут 
поезд остановили –  над 
головой летают фашист-
ские самолеты. Машинист 
велел по  сигналу выска-
кивать и падать на зем-
лю,  чтобы не взорваться 
вместе с эшелоном. Впе-

реди такой же поезд с эва-
куированными враги об-
стреляли,  сейчас убирают 
убитых людей,  обломки 
поезда. Долго  ждали. На-
конец,  приехали в неболь-
шой городишко  Керлиме 
(Узбекистан). Ох,  если бы 
мы знали,  что  это  за го-
род,  никогда бы не оста-
новились там. А так кра-
сиво  нас встретили,  в на-
циональных костюмах,  с 
виноградом,  дынями,  ар-
бузами,  так празднично. 
Мама сказала: «Остаемся 
здесь».

Оказалось,  что  это  кол-
хоз,  где есть завод по  вы-
работке грена –  личинок 
мотыльков бабочки,  из ко-
торых выращивают коко-
ны и получают шелковые 
нити. Город этот оказал-
ся стратегически важным 
для фронта,  поскольку 
нити и хлопок шли на па-
рашюты. Папу сразу взяли 
бригадиром в колхоз,  ко-
торый специализировал-
ся в основном на хлопке. 
А рядом был огромный за-
вод по  переработке хлоп-
ка. Мама принимала се-
зонных работников в этот 
колхоз. Брат же уехал доу-
чиваться в Бухару (столи-
ца Узбекистана).

Условия жуткие. Жара 
50–55 градусов,  тяжелей-
шие условия для работы. 
Когда совсем было  невы-
носимо,  выходили рабо-
тать ночью. 

Кермине называли «го-
род смерти»,  мы толь-
ко  потом об этом узна-

ли. Воды нет,  водопрово-
да нет,  было  искусствен-
ное орошение. Были не-
большие болотца,  зеле-
ные,  плесневелые,  и эту 
воду мы пили. Лягушек от-
гоним и пьем. Естественно,  
был разгул тропической 
малярии.

Через полгода от маля-
рии умер  папа. Естествен-
но,  мы автоматически ли-
шились всех привилегий 
от колхоза,  что  были при 
отце. Мама перебивалась 
сезонными подработка-
ми,  у нее обострились бо-
лезни желудка от плохих 
условий и еды. Я устрои-
лась уборщицей на цемза-
вод,  потом меня подучи-
ли и перевели в агротех-
ники –  работа черная,  но  
она давала возможность 
нам кушать с мамой. Меня 
подкармливала начальник 
цеха,  я бегала домой и де-
лилась с мамой.

А вокруг умирали люди 
от малярии,  от тифа. По-
пала и я под этот тиф,  а 
тут еще и у мамы тяжелое 
обострение. Написала бра-
ту,  чтобы он нас забрал от 
верной смерти. Он прав-
дами и неправдами выбил 
себе отпуск в институте и 
приехал к нам. Успел во-
время –  я уже теряла со-
знание от болезни,  в ли-
хорадке он меня увез в 
больницу. А следом и маму 
привезли с братом,  кото-
рые тоже заболели. Каким-
то  чудом я выжила,  а вот 
мамы не стало  через три 
дня.

Врач наказала нам стро-
го  настрого  уезжать из 
Узбекистана,  иначе мое 
сердце просто  не пережи-
вет еще одну малярию. Пе-
реехали с братом в Буха-
ру,  там я устроилась в би-
блиотеку бухарского  ин-
ститута,  но  еще долго  
страдала от малярийной 
лихорадки. 

Вот так и встретили по-
беду. Люди начали разъ-
езжаться. У меня обнару-
жилась тетя из Магнито-
горска. Тогда,  после вой-
ны можно  было  сделать 
запрос по  поиску родных. 
Вот я и написала маминой 
сестре. Она выслала денег,  
одежду,  и я поехала. У нее 
сын был,  работал на кафе-
дре прокатки в нашем уни-
верситете. Так мы с братом 
оказались в Магнитке.

Брат окончил с отличи-
ем горный институт,  по-
том стал начальником ла-
боратории на метизке. А я,  
не без помощи моего  дво-
юродного  брата,  стала ра-
ботать в библиотеке инсти-
тута с 1945 года. Тогда это  
была малюсенькая библио-
тека,  даже без читального  
зала,  где работало  всего  
пять человек. Не было  ни 
каталогов,  ни правильно-
го  распределения литера-
туры,  ни классификации,  
ни библиографии,  был не-
вероятный беспорядок. По-
степенно  мы все,  на опы-
те,  на ошибках,  создава-
ли библиотеку,  какая она 
есть сегодня.

20 сентября ис-
полнилось 75-лет 
любимому и ува-
жаемому препода-
вателю, доктору 
технических наук 
профессору Вла-
димиру Сергееви-
чу ФЕДОСИХИ-
НУ. Как препода-
ватель и ученый он 
внес большой вклад 
в науку и образова-
ние не только на-
шего вуза, города, 
но и на всероссий-
ском уровне. В 1998 
г. он был удостоен 
почетного звания 
«Заслуженный дея-
тель науки Россий-
ской Федерации», 
с 1993 г. является 

советником Российской академии архитектурно-
строительных наук; был награжден знаком «За 
отличные успехи в труде». На общественных на-
чалах работает одним из ведущих консультантов 
администрации и советником главы города Магни-
тогорска по вопросам градостроительства и архи-
тектуры.

Владимир  Сергеевич как «страж» архитектурного  по-
рядка нашего  города,  начиная еще с первых лет работы 
на кафедре промышленно-гражданского  строительства,  
затем на кафедре архитектуры с 1961 года и по  сей день,  
стоит у истоков архитектурно-художественного  образо-
вания в Магнитогорске. Как ученый Владимир  Сергее-
вич посвятил себя техническим наукам,  но  в душе и в 
делах всегда остается творческим созидателем: худож-
ником и архитектором в одном лице. Поэтому с уверен-
ностью можно  сказать,  что  под его  руководством соз-
дана Магнитогорская архитектурная школа,  которая 
уже на протяжении почти 20 лет готовит лучших ар-
хитекторов для города и региона наряду с Челябинской 
архитектурной школой и Уральской архитектурной ака-
демией. С 1976 по  2006 гг. он возглавлял кафедру архи-
тектуры,  с 1981 по  1991 гг. работал в должности декана 
строительного  факультета,  обеспечивая высокое каче-
ство  подготовки специалистов. За годы преподаватель-
ской деятельности под его  руководством получили об-
разование более 100 архитекторов и аспирантов,  кото-
рые работают по  всей России и за рубежом. Владимир  
Сергеевич ставит на первое место  социальные и эстети-
ческие проблемы города,  и один из путей решения по-
добных проблем –  цивилизованный подход к жилой и 
промышленной архитектуре города,  развитие открытой 
«безбарьерной» и безопасной среды для его  жителей,  в 
связи с чем им долгое время велось научное направле-
ние: «Экологическая архитектура зданий в кризисной 
техногенной среде Челябинской области». 

Сегодня он активно  работает на кафедре в должности 
профессора и не перестает удивлять студентов и коллег 
своим профессионализмом и методикой подготовки пер-
воклассных архитекторов и архитекторов-дизайнеров,  
активно  занимается наукой,  обучает молодых препода-
вателей.

От всего  коллектива института строительства,  архи-
тектуры и искусств и кафедры архитектуры поздравля-
ем Владимира Сергеевича с юбилеем! Желаем ему твор-
ческого  долголетия,  здоровья,  семейного  благополу-
чия,  новых педагогических и научных достижений!

Уважаемые ветераны!
Сердечно поздравляю Вас с Днем пожилого человека! 
Этот праздник – дань уважения Зрелости, Опыту, 
Мудрости – всему тому, что с годами приобрета-
ет человек-труженик. А именно к такому поколению 
относитесь вы, наши ветераны. На вашу долю выпа-
ло немало трудных,  героических испытаний и леген-
дарных событий. Магнитострой и Днепрогэс, победа 
в Великой Отечественной войне и покорение космо-
са – и многими-многими другими яркими историче-
скими вехами освящен ваш славный путь. Вы для мо-
лодежи – источник огромной жизненной стойкости, 
доброты, верности своему делу, любви к Родине. Сле-
дуя именно вашему жизненному примеру, новое поко-
ление сможет подняться к самым значительным вер-
шинам в своей жизни, укрепить авторитет родного 
государства в мировом сообществе.
Желаю всем ветеранам доброго здоровья, счастья, 
долгих лет жизни, любви и почитания близких и род-
ных! Пусть с каждым годом все более светлым, инте-
ресным, благополучным будет ваш путь!

В.М. Колокольцев, ректор МГТУ

 ЮБИЛЕЙ

У основания 
архитектурного 

образования  
в Магнитогорске

Коллектив кафедры архитектуры

«Библиотечный Бог» –  
именно так Розалию Гавриловну 

окрестили на строительном 
факультете

 ЮБИЛЕЙ

Евгения ТРОФИМОВА

Поздравления с юбилеем принимает  Р.Г. Райцон (с букетом)
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Александр УМАНЧУК, гр. МЧМБу-11-1

Антон БОКОВ

В г. Березовском 
Свердловской об-
ласти с 13 по 15 

сентября прошел Кубок 
Уральского Федерально-
го округа по баскетбо-
лу, в котором, наряду 
с командами «БРГ» (Бе-
резовский), «УрГУПС» 
(Екатеринбург), «ММК» 
(Магнитогорск) приняла 
участие и сборная МГТУ 
по баскетболу. 

В первый день нашим 
студентам противостояла 

сборная Уральского  госу-
дарственного  университе-
та путей сообщения (Ека-
теринбург),  которая явля-
ется одним из соперников 
МГТУ в чемпионате Ассо-
циации студенческого  ба-
скетбола России. Уже с 
первых минут благодаря 
агрессивной защите маг-
нитогорские баскетболи-
сты взяли контроль над 
игрой в свои руки и за-
ставили соперников сде-
лать много  ошибок,  по-

сле чего  быстро  прово-
дили собственные атаки. 
Выиграв каждую из чет-
вертей с разницей более 
10 очков,  сборная МГТУ 
одержала убедительную 
победу 112-62. Во  втором 
матче соперником наших 
студентов был чемпион 
Уральского  Федерально-
го  округа по  баскетболу 
— команда БРГ из Бере-
зовского. Игра складыва-
лась для команды МГТУ 
очень непросто. В первой 
половине травму полу-
чил один из лидеров сбор-
ной МГТУ Максим Кожа-
рин,  и команда БРГ пове-
ла в счете с разницей в 9 
очков. Однако,  благода-
ря постоянно  поддержи-
ваемому высокому темпу 
игры,  в четвертой четвер-
ти магнитогорские баскет-
болисты вырвали побе-
ду,  отлично  проведя по-
следнюю четверть,  выи-
грав ее со  счетом 36-26,  
одержали итоговую побе-
ду 103-99 и вышли в фи-
нал турнира. 

В матче за первое место  
сборной МГТУ противосто-
ял их старый конкурент в 
лице команды ММК,  осно-
ву которой составляют ба-
скетболисты,  еще в не-
давнем прошлом игравшие 
в российских профессио-
нальных командах. Опыт-
ные игроки не дали осо-
бенно  поднять головы бо-
лее молодым оппонентам 
и были впереди практи-
чески весь матч. Слишком 
большое количество  не-
нужного  брака в техни-
ческих аспектах игры и 
низкий процент попада-

ния не дали шанса сборной 
МГТУ навязать сопротив-
ление,  достойное финаль-
ного  матча. В итоге Кубок 
УрФО завоевала команда 
ММК,  одержав достаточ-
но  легкую победу со  сче-
том 96-71. Сборная МГТУ 
по  баскетболу заняла вто-
рое место. 

Второй предсезон-
ный турнир «Ку-
бок МГТУ» прохо-

дил на площадке ДС им. 
И.Х. Ромазана с 23 по 25 
сентября. В этом году 
он принял статус меж-
дународного, в гости в 
Магнитогорск приехала 
казахстанская коман-
да БК «Тобол» (Коста-
най), много лет играв-
шая в суперлиге чемпи-
оната Казахстана. Дру-
гими оппонентами сбор-
ной МГТУ по баскетбо-
лу стали сборные Тю-
менского государствен-
ного нефтегазового уни-
верситета и Башкир-
ского государственного 
аграрного университета 
из Уфы. 

Перед своими болельщи-
ками сборная МГТУ пред-
стала в сильно  обновлен-
ном составе. Команду по-
кинул окончивший маги-
стратуру многолетний ка-
питан команды Николай 
Бидненко,  в профессио-
нальную команду «Старый 
Соболь» (Нижний Тагил) 
уехал основной центровой 
Александр  Вертелов. Что  
касается новичков,  то  из 
Уфы вернулся Никита Фа-
деев,  уже выступавший за 
МГТУ в прошлом. Осталь-

ные семь новичков коман-
ды –  молодые студенты-
первокурсники,  выступав-
шие в составах юношеских 
команд Магнитогорска и 
Челябинска. 

В первый день магни-
тогорские студенты игра-
ли против баскетболистов 
из Казахстана. Гости сра-
зу,  уже в первой четвер-
ти вышли вперед и обе-
спечили себе комфорт-
ную 10-очковую разницу в 
счете. Во  второй четверти 
сборная МГТУ смогла вы-
ровнять игру и на равных 
играла с более опытными 
профессиональными игро-
ками большую часть мат-
ча. За три минуты до  кон-
ца четвертой четверти хо-
зяева сократили разницу 
до  5 очков,  но  добиться 
победы или хотя бы пере-
вести матч в овертайм так 
и не смогли. Итоговый счет 
99:107 в пользу БК «То-
бол». 

Вторая игра прошла 
против студенческой 
сборной из Тюмени. Ба-
скетболисты ТюмГНГУ 
днем ранее героически 
вырвали победу у БГАУ,  
проигрывая по  ходу мат-
ча 20 очков. Свой харак-
тер  гости показали и про-
тив магнитогорской ко-
манды. В первой полови-
не этого  матча была рав-
ная игра,  достаточно  по-
смотреть на разницу –  на 
перерыв хозяева ушли,  
выигрывая всего  одно  
очко. В третьей и четвер-
той четвертях инициатива 
перешла к гостям,  и за 3 
минуты до  конца встречи 
они выигрывали с каза-

лось бы комфортной раз-
ницей в «+8»,  однако  рез-
кий спурт сборной МГТУ 
привел к тому,  что  за 11 
секунд до  конца послед-
ней четверти счет на таб-
ло  стал равным –  96:96. 
Последняя атака оста-
валась за игроками тю-
менского  университета,  
и они блестяще ею вос-
пользовались,  разыгры-
вающий ТюмГНГУ просо-
чился сквозь защитников 
и красиво  одновременно  
с сиреной забил два очка 
из-под самого  кольца. 

В итоге в третий день ба-
скетболисты МГТУ боро-
лись за третье место  про-
тив команды БГАУ,  ко-
торые также проиграли 
два матча. За университет 
из Уфы на этом турнире 
играют два баскетболиста,  
хорошо  знакомые магни-
тогорским болельщикам — 
Алексей Никифоров,  кото-
рый провел пару сезонов в 
составе магнитогорских ко-
манд высшей и суперлиги,  
и Сергей Горячев,  провед-
ший много  лет в суперлиге 
и даже отметившийся се-
зоном во  владивостокском 
«Спартаке»,  выступавшем 
на уровне лучших клубов 
России. 

Благодаря прессингу маг-
нитогорские студенты сра-
зу же вышли вперед и уже 
не давали гостям даже при-
близиться в счете. Уверен-
ная победа со  счетом 109-
79 принесла нашим студен-
там третье место. Победите-
лем турнира предсказуемо  
стали гости из Казахстана,  
уверенно  обыгравшие ба-
скетболистов Тюмени. 

Игра "МГТУ" – "Тобол"

Предсезонные баталии
 СПOРТ

Этим летом в нашем 
университете появилась новая 
ледовая дружина – сборная 
команда по хоккею с шайбой 
«ХК МГТУ», созданная при 
поддержке администрации 
университета в лице ректора 
В.М. Колокольцева, а так-
же профкома студентов и 
аспирантов.

Команда уже сыграла два то-
варищеских матча. Первый матч 
ребята провели при подготовке 
к сезону 17 августа на турнире 
«Белых акул» в ФОКе «Умка». 

По  регламенту турнира прои-
гравшая команда сразу вылета-
ет из турнира. К сожалению,  это  
случилось с нами. «ХК МГТУ» 
уступила команде «Стальные то-
поры» со  счетом 4:7. В нашей ко-
манде голами отметились: Ан-
дрей Шевченко,  Павел Верстов,  
Петр  Кощеев,  Константин Ка-
линин. В итоге команда «Сталь-
ные топоры» стала победителем 
турнира. 

Вторая игра состоялась 7 сен-
тября в Сибае против местной 
команды «Горняк». Матч про-
водился в память о  трагиче-
ски ушедшей от нас 7.09.2011 
года команде «Локомотив». Ре-
бята очень старались,  по  ходу 
встречи команда вела со  сче-
том 3:1,  но  в итоге магнитогор-
цы уступили 3:5. В этом матче 
отличились: Андрей Шевченко,  
Андрей Кузнецов,  Павел Ди-
мет. 

Мне удалось побеседовать 
с аспирантом кафедры ли-
тейного производства и ме-
талловедения и по совмести-

тельству играющим тренером-
администратором Петром Ко-
щеевым.

– Как возникла идея созда-
ния в нашем университете сво-
ей хоккейной команды? С чего 

все началось?
–  Раньше у нас была команда,  

которая выступала на различ-
ных турнирах города,  но  около  
десяти лет назад она закончила 
свое существование. У меня со-
стоялся разговор  с начальником 
по  работе со  спортивными сту-
денческими объединениями А.С. 

Гольцовым,  в ходе которого  я 
предложил ему возродить хок-
кей в МГТУ. Для начала в про-
шлом учебном году впервые про-
вели «Кубок МГТУ по  хоккею 
–  2013». По  итогам игр  выяви-

ли лучших игроков и пригласили 
их в сборную МГТУ по  хоккею. 
Основой команды стали игро-
ки химико-металлургического  
факультета,  которые выиграли 
этот кубок.

– Кто входит в состав руково-
дителей команды?

–  Я –  капитан и тренер-

администратор,  Андрей 
Кузнецов,  выпускник 2013 
года ММФ,  –  тренер  и 
ассистент капитана,  Па-
вел Верстов –  второй ас-
систент капитана. 

– В составе «ХК МГТУ» 
только студенты нашего 
вуза?

–  В составе нашей ко-
манды двадцать чело-
век,  большинство  из них 
–  студенты и аспиран-
ты МГТУ,  треть команды 
–  выпускники универси-
тета,  уже имеющие  опыт 
выступления в различных чем-
пионатах города и области,  и мы 
надеемся,  что  они смогут уси-
лить нашу команду и помочь ее 
становлению. 

– Как часто команда трениру-
ется и где проходят трениров-
ки?

–  Команда тренируется один 
раз в неделю в ФОКе «Умка». Да-
лее планируется проводить тре-
нировки уже по  2–3 раза в не-
делю,  чтобы работа велась более 
продуктивно. Сейчас идут  пере-
говоры с «ХК Металлург» о  пре-
доставлении хоккейной площад-
ки «Арена Металлург».

– В каких соревнованиях ко-
манда будет участвовать?

–  Команда будет выступать в 
Федерации любительской хок-
кейной лиги,  чемпионат кото-
рой будет проходить в два кру-
га,  а далее –  плей-офф. Диви-
зион,  в котором мы играем,  на-
зывается «Разрядник». Здесь вы-
ступают восемь команд,  в кото-
рых допускается участие четы-

рех игроков,  прошедших хок-
кейную школу. Существует еще 
дивизион «Мастер»,  где восемь 
человек могли играть на про-
фессиональном уровне,  и диви-
зион «Любитель»,  где все игро-
ки –  любители.

– Какие планы на ближайшее 
будущее у Вас лично и у коман-
ды?

–  В планах –  начать более 
серьезно  тренироваться. 
Выявлять лучших хоккеистов,  
которые будут играть за нашу 
команду. Планируется провести 
«Кубок МГТУ по  хоккею –  
2014»,  причем особое внимание 
будет уделено  первому курсу,  
так сказать,  будущему нашего  
хоккея.

Наша команда делает толь-
ко  первые шаги,  и ее надо,  не-
сомненно,  поддержать,  прийти 
на матчи Федерации любитель-
ской хоккейной лиги! Сезон нач-
нется в начале октября. Афиши 
и объявления смотрите в группах 
«Спортклуб МГТУ им. Г.И. Носо-
ва»,  «ХК МГТУ им. Г.И. Носова».

        Боевое крещение  
                              ледовой дружины
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ЦЕНТР ИНОСТРАННЫХ ЯЗЫКОВ МГТУ
Только у нас вы можете получить сертификат МГТУ  

по окончании курсов!!! 
 Обучение от нескольких месяцев до 1 года:

    английский язык;     немецкий язык;  
  французский язык;   испанский язык;    итальянский  язык;   китайский язык;  

  арабский язык;    турецкий язык;    подготовка к ЕГЭ;    IELTS, TOEFL; 
  корпоративное обучение.

 
БЮРО ПЕРЕВОДА

 Перевод текстов, документов и др. любой сложности!!!
Обращаться: ауд. 481 (Южный вход МГТУ), 

8-968-11-89-355, 8-919-32-74-009.

1. Федеральное государственное бюджетное образователь-
ное учреждение высшего профессионального образования «Маг-
нитогорский государственный технический университет имени 
Г.И.Носова» объявляет конкурс на замещение должностей по трудо-
вому договору: 

профессоров кафедр: машиностроительных и металлургических тех-
нологий (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, 
направление «Металлургия»); технологий, сертификации и сервиса ав-
томобилей; доцентов кафедр: технологий, сертификации и сервиса ав-
томобилей; машиностроительных технологий и металлургического обо-
рудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в г.Белорецке); физики (инсти-
тут энергетики и автоматизированных систем, направление «Автомати-
зированные системы»); автоматизированного электропривода и меха-
троники (институт энергетики и автоматизированных систем, направле-
ние «Энергетика»); истории и социологии (институт экономики и управле-
ния); экономики и маркетинга (институт экономики и управления); архи-
тектуры (институт строительства, архитектуры и искусства); промышлен-
ного транспорта (институт горного дела и транспорта); математики (ин-
ститут горного дела и транспорта); промышленной экологии и безопасно-
сти жизнедеятельности; теоретической механики и сопротивления мате-
риалов (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, 
направление «Машиностроение»); старших преподавателей кафедр: 
строительных материалов и изделий (институт строительства, архитек-
туры и искусства); маркшейдерского дела и геологии (институт горного 
дела и транспорта); промышленного транспорта (институт горного дела и 
транспорта);  стандартизации, сертификации и технологии продуктов пи-
тания; физического воспитания (институт металлургии, машиностроения 
и материалообработки, направление «Машиностроение»); экономики и 
маркетинга (институт экономики и управления); ассистентов кафедр: 

математики (институт горного дела и транспорта); педагогики и психоло-
гии (институт металлургии, машиностроения и материалообработки, на-
правление «Металлургия»); экономики и маркетинга (институт экономи-
ки и управления).

2. Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессионального образования «Магнито-
горский государственный технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет о проведении выборов:

заведующих кафедрами: обогащения полезных ископаемых (инсти-
тут горного дела и транспорта); машиностроительных и металлургиче-
ских технологий (институт металлургии, машиностроения и материалоо-
бработки, направление «Металлургия»); машиностроительных техноло-
гий и металлургического оборудования (филиал ФГБОУ ВПО «МГТУ» в 
г. Белорецке).

3. Федеральное государственное бюджетное образовательное 
учреждение высшего профессионального образования «Магнито-
горский государственный технический университет имени Г.И. Но-
сова» объявляет конкурс на замещение вакантных должностей по 
трудовому договору:

старших преподавателей кафедр: иностранных языков по техниче-
ским направлениям (институт энергетики и автоматизированных систем, 
направление «Автоматизированные системы»); общеобразовательных 
дисциплин (филиал ФГБОУ ВПО МГТУ в г.Белорецке); физической химии 
и химической технологии; ассистента кафедры: подземной разработки 
месторождений полезных ископаемых (институт  горного дела и транс-
порта). 

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объ-
явления в газете. Заявления и документы направлять по адресу: 
455000, г. Магнитогорск, р. Ленина, д.38, ФГБОУ ВПО «МГТУ».

Объявление о конкурсе и выборах

Работала я усер-
дно,  доросла до  за-

всектором строительного  
факультета. В 1949 году 
вышла замуж за музы-
канта,  родила двоих де-
тей. Сегодня одна дочь 
живет в Израиле (уехала 
лечиться от тяжелой бо-
лезни и осталась),  вторая 
сейчас со  мной,  здесь в 
Магнитке.

Сегодня мое главное за-
нятие –  помогать своим 
родным. Детям,  внукам. 
Муж умер  много  лет на-
зад. К сожалению,  есть 
проблемы со  здоровьем,  
да и трудности с работой,  
деньгами. Однако  не уны-

ваем! Стараемся держать 
себя в руках,  живем,  вол-
нуемся за своих родных. 

Что  сказать о  прожи-
том?  Тяжело  было,  труд-
но,  конечно. Но  что  са-
мое главное –  жить по  со-
вести,  работать от души,  
беречь своих родных. Се-
годня часто  этого  не хва-
тает в современном мире».

Роза Гавриловна очень 
энергичная и веселая. С 
юмором рассказывает о  
смешных моментах жиз-
ни,  но  слезы все-таки в 
большинстве. Не каждо-
му дано  столько  пере-
жить,  стольких потерять. 
И,  несмотря на все свои 

заслуги,  на тяжелейшую 
жизнь,  сегодня эти люди 
страдают от невнимания 
государства,  от неспра-
ведливых условий жизни. 

Вот так делал чело-
век ценой своей жизни и 
здоровья ткань на пара-
шюты для победы нашей 
страны,  а на пенсии,  по-
сле почти 50 лет работы в 
университете (!) вынуж-
ден идти уборщиком в фе-
деральные розничные сети 
магазинов и еще радовать-
ся этим четырем тысячам 
зарплаты. 

Потому что  так возмож-
на хоть какая-то  помощь 
внуку,  страдающему от 

шизофрении,  дочери с ра-
ком,  второй дочери с про-
блемами почек.

А вы говорите жить тя-
жело  сейчас… Сходите к 
такому вот ветерану,  по-
слушайте. Я вот очень 
долго  отхожу после таких 
интервью. И еще дольше 
думаю потом.

А Роза Гавриловна,  со  
всей своей трудной судь-
бой,  в свои годы  еще со-
хранила свою самую глав-
ную страсть –  книги. Чи-
тала всю свою жизнь,  
умудрялась собирать би-
блиотеку,  и сейчас при-
знается,  что  книги –  это  
ее отдушина.

На базе спортивных 
площадок зоны отды-
ха «Лукоморье» 25 сен-
тября во второй раз 
прошел фестиваль «Бы-
стрее. Выше. Сильнее». 
Четырнадцать команд 
состязались в силе, лов-
кости, мастерстве. 

Победителями стала 
команда «Спорторги»,  
второе место  заняла ко-
манда «Институт стро-
ительства,  архитекту-
ры и искусства»,  третье 
–  представители фили-
ала МГТУ из Белорецка. 
Кроме того,  определя-

лись победители в номи-
нациях. Лучшим стрел-
ком из винтовки признан 
Артем Мухаметьяров 
(«Спорторги»),  за самое 
быстрое время на кар-
тинге награжден Иван 
Барменков («Спортор-
ги»),  за лучшие показа-
тели в футбольном ма-
стерстве –  Евгений Раз-
надежин (филиал Бело-
рецк),  за лучшую ко-
мандную игру в волейбол 
–  команда «Площадка 
Д»,  а в баскетбол –  ко-
манда «Институт эконо-
мики и управления».

Столовая нашего университета 18 
сентября преобразилась яркими осен-
ними красками. Это работники «Студ-
сервиса» подготовили тематический 
день «Рябиновая гроздь». 

На каждом столе в небольшой вазочке 
стояла веточка рябины. В меню в изобилии 
были представлены овощи –  салат из ба-
клажан с помидором и зеленым горошком,  
салат «Осенний»,  овощные котлеты,  варе-
ники с картошкой и груздями,  яблоки пе-
ченые,  напиток из рябины с медом,  желе 
фруктовое с апельсином и рябиной и мно-
го  другое –  выбирай на вкус. А выставоч-
ные столы поражали буйством фантазии: 
корзинки из тыквы и арбуза,  фигурки из 
кабачков,  патиссонов,  цветной капусты. 

«Библиотечный Бог» –  
именно так Розалию Гавриловну окрестили  

на строительном факультете

 ЮБИЛЕЙ

Евгения ТРОФИМОВА

 СПOРТ

«Быстрее. Выше. 
Сильнее»

 ТРАДИЦИЯ

«Рябиновая 
гроздь»

Прошу считать недействительными утерян-
ные:
студенческий билет, выданный на имя:
* Мартыновой Алёны Борисовны, ст. гр. ФГЮ-09;
* Малышева Ильи Андреевича, ст. гр. СТа-12-1;
* Моршинина Константина Олеговича, ст. гр. 
СТа-12-1;
* Лошкарёвой Анастасии Дмитриевны, ст. гр. 
ТТБ-11;
* Шагина Степана Олеговича, ст. гр. ТМБ-11;
* Брюханова Никиты Евгеньевича, ст. гр. МЧМБ-
12-1;
* Черкасова Дмитрия Юрьевича, ст. гр. МСМБ12-

2;
зачетную книжку, выданную на имя:
* Зелинова Ивана Дмитриевича, ст. гр. ТОБ-11;
* Соколовой Юлии Александровны, ст. гр. СЭК-
12-1;
зачетную книжку и студенческий билет, вы-
данные на имя:
* Ибрагимова Сергея Юрьевича, студента заоч-
ного отделения, спец. 150106;
* Цулеева Павла Владимировича, студента заоч-
ного отделения, спец. 270102;
* Муллабаевой Елены Альбертовны, студентки 
заочного отделения, спец. 080109.

Студенты 
считают,  что... 
* Телесные вещи –  это  те,  которые чело-
век носил на себе.
* Движимые веще –  сами ездили или хо-
дили.
* Иски вечные и личные.
* Экспедиция была отсрачивающая.
* Киевский князь Покон Вирный.
* Эпоха «дворцовых наворотов».
* Заключительная мера наказания –  рас-
стрел.
* ВеритЕльные грамоты подписывал Пре-
зидент СССР.
* Дума состояла из бояр  и околоточных.
* К имуществу относилось: земля,  ору-
жие,  скот (например,  собаки).
* Бояре были на всю жисть признаны дво-
рянами.
* 1922 год был кодификационным.
* Политология имеет сложный предмет из-
учения … Вот! … По-моему,  она до  сих 
пор  изучается.
* Политика появилась вместе с государ-
ством,  когда на смену родовым отношени-
ям пришли послеродовые.
* Шарль де Голль был противником скле-
роза власти.
* Многобольшая власть монарха.

Из собраний Т.В. Ивкиной, В.В. Филатова, 
Н.В. Бузуверовой, М.Е. Дьяченко
Сохранена авторская редакция
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